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Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung 
Golf Club Baden-Baden e.V. 

 

 

Datum: Donnerstag, 09.04.2024  

Ort: Kongresshaus Baden-Baden  

Beginn: 18:10h  

Ende: 20:35h  

 
 

  TOP 1 
Begrüßung durch die Präsidentin Tanja Eisen 
 

- Vorstellung der Agenda 
- Ernennung des Schriftführers: Michel Weber 
- Erteilt dem Oberbürgermeister Späth das Wort 

 

 TOP 2 
Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Es sind 108 Mitglieder, davon 98 wahlberechtigte, im Saal. Somit stellt die Vorsitzende die 
Beschlussfähigkeit fest. 
Schweigeminute für die Verstorbenen  
 

 TOP 3 
Erstattung Jahresbericht der Ressortvorstände 
 
1.Präsidentin Tanja Eisen  
Frau Eisen berichtet über die Arbeit der vergangenen Monate: 
 

1. Dank: Bei Wolfgang Lenz, dem Greenkeeper Team, Management und Sekretariat, Captains der    
privaten Gruppen, Beiratsmitgliedern, Kassenprüfer, Mannschafts-Kapitänen  

 
2. Rückblick auf die Saison 22/23: Dazu zählen die neuen Arbeitsgruppen innerhalb des 

Vorstands, Umbau des Sekretariats, Renovierung des Sanitätsbereichs und Vorraum, Vitrine für 
Traditionspokale, Projekt Himmel, starker Ausbau der Jugendarbeit dank Spenden. 

 
 
3. Hotelplanung 
 
4. Planung neuer Webseite: Neues Design 
      Kann durch das Sekretariat selbst angepasst werden.  
      Onlineshop 
      Mitgliederbereich  

 
5. Golfschule: Vorstellung der neuen Schnupperkurse, Platzreife Kurse, Kurzspielkurse 
 
6. Jugendarbeit: Neuer Jugendwart ist Roman Staufer, der für Thomas Förster das Amt 

übernimmt. 
Verabschiedung von Michel Weber. Für ihn kommt Marcel Schöttgen als neuer Head- Pro. Ausblick 
auf 2024 Training, Ausflug Bitch, Jugendturniere, Sommercamp. Vorstellung aller Spender der 
Jugend 
 
7. Kooperation mit benachbarten Clubs: Vorstellung der gespielten Runden der jeweiligen 

Partnerclubs. Bestätigung der bestehen Kooperationen auch im Jahr 2024 zuzüglich der neu 
hinzu gekommenen Kooperationen im Jahr 2024 
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8. Kostenentwicklung Personal: Zahlung der Inflationsprämie. Schulungen, Arbeitskleidung 

Anstieg der Personalkosten durch Aufstockung der Arbeitsstunden beim bestehenden Personal. 
Maßnahmen um unsere Service Leistungen  

 
9. Sponsoren: Dank der Sponsoren Premiumpartner Wackenhut, Printus, Heilenz, Sparkasse 

Baden-Baden, SK-Vermögensverwaltung, Brenners Park Hotel, konnten die Einnahmen erhöht 
werden  

 
 
 

2.Bericht Platz 
Frau Eisen berichtet für den ausgeschiedenen Vorstand Platz, Wolfgang Lenz, vom Platz 
 
             
 

1. Driving Range: Geplant war Mitte September 2023 das Gefälle bei der Grasabschlagsfläche zu 
                                           nivellieren 
                                           Da die Leistung leider nicht das vereinbarte Ergebnis gebracht hat, wurde das 
                                           Unternehmen verpflichtet, im gleichen Zeitraum 2024 die Arbeiten zu korrigieren 
                                           und gemäß dem Vertrag umzusetzen. 
 
                                           Eine Zahlung hat bisher nicht stattgefunden.  
 

2. Konzept Himmel:  
 

- Mehr Fairwaybunker 
- Abstand zwischen Damen- und Herrenabschlägen vergrößern. 
- Empfohlene Längenunterschiede durchschnittlich 18%, bei uns weniger. Dies 

             wird beim Rating-/Slope System berücksichtigt.  
- Erweiterung der Asphaltwege 
- Stufen“ aus den Grüns 1,4 und 6 nehmen 
- Treppen an Zugang Herrenabschlag 5 durch Asphaltweg ersetzen 
- Abschlagsfläche bei Par 3 Löchern erweitern, um bessere Qualität zu gewährleisten 
- Erweiterung der Asphaltwege 
- Optik bei abgenutzten Zu- und Abgängen an zahlreichen Wegen verbessern, Vorschlag sind u.a. 

Bordsteine, analog Zugang 1 und 11 
- Von Par 64 zu Par 66 
- Anzahl der Grünbunker reduzieren, ersetzen durch interessante und abwechslungsreiche 

Grasmulden oder kurzgemähte Flanken, sog. „Run-Offs“ bzw. Verbesserung da manche Grünbunker 
formlos und nicht einsehbar 

- Neugestaltung Spielbahn 17 
- Vorverlegung Grün 18 – kein Grün mehr unterhalb der Terrasse 

 
                                                Unter Berücksichtigung der Themen 

 Nachhaltigkeit – Sportlichkeit – Optik – Notwendigkeit 
                               möchten wir in einem ersten Schritt die folgenden Themen näher betrachten 
 

- Notwendige Verschönerungsarbeiten 
- Fairwaybunker und Grünbunker  
- Erweiterung Par 64 zu Par 66 
- Umbau Spielbahn 17 

 
 
3.Vizepräsident Jürgen Pauli 

       Herr Pauli berichtet über das Thema Marketing und Jugend  
 

- Start des Instagram Profil’s am 17.10.2021. 
- Seit dem sind ca 850 Follower diesem Account gefolgt 
- Bis dato eher “Privat-Account”, daher keine Möglichkeit gegeben, eine Analyse über Follower zu 

bekommen. 
- Die seit 2017 existierende Facebookseite überzeugt mit fast 900 Followern, also ca. 100 mehr als 

2023. 
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- Altersgruppenschwerpunkt liegt zwischen 45 und 64 Jahren 
- Schwerpunkt der geografischen Zielsetzung ist mit ca. 45% erfolgreich 
- Interessant ist die Streubreite, die unser Club mit diesem Medium erreicht. 
- Markerboard: Die Sponsorengewinnung zur Belegung der offenen Markerboards läuft schleppend 

und ist für Unternehmen nicht zielführend. Es wird eher als “Gefälligkeit” dem Club gegenüber 
gesehen. 

- Pressearbeit:Die Vorgaben zur Berichterstattung in den Printmedien haben sich signifikant geändert. 
Eine klassische Berichterstattung analog der Vergangenheit ist nicht mehr gewünscht. Heute stehen 
Stories mit Fotos im Vordergrund. Ebenso sind Veröffentlichungen zu 
reinenpersonellenVeränderungen oder Jubiläen nicht mehr gewünscht. 

Warum sollten Vereine TikTok in ihre Marketingstrategie einbeziehen? 

- Laut Statista nutzen in Deutschland etwa 19,2 Millionen Menschen diese Plattform. 
- Fast 62% der Nutzer sind zwischen 18 und 34 Jahre alt. Das bietet eine hervorragende Gelegenheit, 

eine jüngere Zielgruppe zu erreichen. 
- Zusammenfassend lässt sich sagen, dass die Plattform weit mehr ist als nur ein Ort für Unterhaltung 

und Tanzvideos. Sie bietet Vereinen eine einzigartige Gelegenheit, eine jüngere Zielgruppe zu 
erreichen und authentische, ansprechende Inhalte zu teilen.  

- ABER: Dieses Medium in der Form zu bedienen, kostet Zeit und vor allem Geld. Geld, welches wir 
aktuell an anderer Stelle investieren müssen, aber auch wollen. 

 
 

 
4.Spielführer Ralf Wegst   
  

             1.Mannschaften 

- Der Club seit Jahren wieder eine Mannschaft für die BWMM gemeldet. Somit erhalten auch Jüngerer 
Mitglieder die Möglichkeit für unseren Club zu spielen 

- Budget Mannschaften 2024:  Dieser bleibt konstant+ wie in den Vorjahren hinzu kommt die BWMM-
Mannschaft in 2024 

- Privatgruppen: Ralf Wegst und Michel Weber trafen sich mit den Vertretern der Privaten Gruppen 
und es wurde der Jahresablauf abgeglichen. 

-  

            2. Verschiedenes  

- Anpassungen Greenfee: Das Gäste Greenfee wurde für die kommende Saison auf 70/90 EUR 
erhöht. 

- C-Trainer. Michael Pfoht macht im Augenblick eine Ausbildung zum C- Trainer, um zukünftig die 
Jugendabteilung unterstützen zu können. 

- 3 Clubspielleiter: In dieser Saison befinden sich Ralf Wegst und Patrik Mayer in der Ausbildung zum 
Clubspielleiter. Somi sind es neben M. Weber 2 weiter Clubspielleiter, die bei Verbandsspielen den 
Club vertreten 

- Pflegt den Platz: Alle Mitglieder werden gebeten sorgfältiger auf Pitch Marken, Divots zu achten. 

 

             3.Turnierkalender  

- Der Turnierkalender im Jahr 2024 ist vergleichbar zu 2023, neu hinzugekommen ist die „B
2
 Classic“  

- Die Clubturniere wurden hinsichtlich der Verbandsspiele unserer Mannschaften optimiert, somit 
kommt es zu keinen Überschneidungen 

- In diesem Jahr findet die Clubmeisterschaft am Wochenende 19-21.07.24 statt. Es soll ein Versuch 
sein diese Veranstaltung aus den Ferien zu legen. 

- Für den Cup der Dt. Einheit haben sich Sponsoren gefunden, um diesem Turnier einen gebührenden 
Rahmen zu verleihen. 

 

https://de.statista.com/statistik/daten/studie/1318937/umfrage/nutzung-von-tiktok-nach-altersgruppen-in-deutschland/
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4. Spielbetrieb  

- Bahn 8: An der Bahn wurde die Drop Zone entfernt und es muss zukünftig die frontale Penalty-Regel 
(gelb) angewandt werden.  Drop Zone 

- Bahn 13: Auf der linken Seite der Bahn 13 wird es zukünftig eine Ausgrenze geben. links „Aus“ 

 
5.Finanzen Frank Tenbrock   

 
 

➢ Jahresfehlbetrag:              8 TEUR 
➢ Liquiditätsentwicklung:   +      16 TEUR 
➢ Das Jahresergebnis 2022 (+ 75 TEUR) wurde durch diverse Sonderfaktoren, z.B. 

➢ Verzögerte Belastung der Miete Trafostation/Platz 
➢ Vollständige Spendenverwendung 
➢ Schmutzwassergebühr Erstattung, Belastung Wasserzufuhr durch 

heißen Sommer erst im GJ 2023 
➢ Maschinenverkaufserlöse 

geprägt und daher wurde im Haushaltsplan 2023 schon auf den eventuell entstehenden 
Jahresfehlbetrag für 2023 hingewiesen.  

 
 
 
 
 
 

 
 

 TOP 4 
Bericht der Rechnungsprüfer zu Einnahme-Überschussrechnungen zum 31.10.2022 
 
Die Prüfung wurde am 21.03.2024 in den Geschäftsräumen des Clubs durchgeführt 
Auskünfte erteilten: 
Frank Tenbrock, Schatzmeister 
Michel Weber, Clubmanager 
 
Grundlage für die Prüfung waren die durch die Kanzlei Kaiser&Sozien erstellte Vermögensaufstellung und die 
Einnahmen- Ausgaben- Überschussrechnung per 31. Oktober 2023. 
Durch die Steuerberater und Wirtschaftsprüfer wurde bestätigt, dass alle Buchungen erfasst wurden. 
Bestätigt wurde uns, dass das Anlagenbuch mit den tatsächlichen Vermögensgegenständen übereinstimmt. 
Abgeschriebenes Inventar wird mit Erinnerungsposten weitergeführt. Die Inventur wurde vom Vorstand Platz 
durchgeführt. 
Stichprobenweise haben wir die korrekte Verbuchung von Rechnungen geprüft und uns den wirtschaftlichen 
Hintergrund erklären lassen. Die Ablage ist systematisch und gut geordnet. Zahlungsvorgänge werden 
zeitnah und im Rahmen der genehmigten Budgets abgewickelt. Es gab keine Beanstandungen. 
Die Debitorenbuchhaltung ist gepflegt. Die Finanzplanung wurde eingehalten Der Golfclub ist nach wie vor 
solide finanziert und verfügt über eine gute Liquiditätslage. 
Das Geldvermögen ist in hohem Maße in Festgeldern angelegt. 
Der geringe Jahresfehlbetrag in Höhe von Euro 8.245,24 ist auf Basis von Abschreibungen und 
periodenfremd gestellten Rechnungen entstanden und in dieser Dimension unbedenklich. 
Abschließend stellen wir fest: Die wirtschaftliche Situation des Golfclubs wird im Rechenwerk 
nachvollziehbar, korrekt erläutert und dargestellt. 
Die finanziellen Verhältnisse unseres Clubs sind nach wie vor geordnet, solide, liquide und zukunftsfähig. 

 
 
 

 TOP 5 
Entlastung des Vorstands für das Geschäftsjahr 2022/23 
 
Rainer Gärtner beantragt die Entlastung des Vorstands für das Geschäftsjahr 2022/23 
Die Mitgliederversammlung entlastet den Vorstand einstimmig. 
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TOP 6 
Vorstellung der Jahreshaushalts- und Investitionsplanung 2022/2023 
 

Plan 2024

TEUR

Ist 2023

TEUR

Ist 2022

TEUR

mitgliederabh. Einnahmen 740 763 770

Greenfee 150 154 151

Werbung, Sponsoring 40 43 23  
 

Plan 2024

TEUR

Ist 2023

TEUR

Ist 2022

TEUR

Einnahmen 1.150 1.185 1.193

Ausgaben 1.280 1.184 1.081

Liquiditätsentwicklung -130 16 111

Bankguthaben 640 769 753  
   

➢ Für das Geschäftsjahr 2024/2025 sind in den ersten Monaten weitere Investitionen/Ausgaben 
vorgesehen:  

➢  Maschinenpark     ca. 110 TEUR  

  
➢ Für das Geschäftsjahr 2024/2025 und 2025/2026 sind evtl. Investitionen im Bereich Platz  

                 (Maßnahmen Bahn 17, Abschläge 11/13/15 und Fairwaybunker) in Höhe 
von 250 TEUR -Netto- geplant.       

Die Fairwaybunker werden aber - teilweise - in Eigenleistung umgesetzt. Der Betrag ist als Maximalfreigabe 
für diese Maßnahmen zu verstehen und es wird bei Umsetzungsentscheidungen durch den Vorstand auch 
die wirtschaftliche Entwicklung berücksichtigt.   
Wichtigste Zielgröße ist die geplante Liquidität zum Geschäftsjahresende. Anpassungen bei den Ausgaben können in 
Abhängigkeit der Liquiditätsentwicklung erfolgen und z.B. Investitionen auch vorgezogen werden. 
Ein negatives Jahresergebnis kann auch für das GJ 2023/2024 nicht ausgeschlossen werden. 
Der Vorstand bittet die Mitgliederversammlung um die Genehmigung der Haushaltsplanung. 

 
 
 

 TOP 7 
Genehmigung der Jahreshaushalts- und Investitionsplanung 2023/2024 
 
Die Versammlung genehmigt den vorgelegten Haushaltsplan mit zwei Enthaltung per Handzeichen.    
 
 
 

 TOP 8 
Wahl der der Rechnungsprüfer  
 
Die Herren Freudl und Gärtner stellen sich zur Wiederwahl 
Die Versammlung haben die Herren Freudl und Gärtner einstimmig wiedergewählt. 
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Top 9 
 
Der Vorstand bittet Dr. Andreas Schirmeisen als Wahlleiter zu fungieren. Die Mitglieder stimmen einstimmig 
dafür. 
 
Beschlussfähigkeit ist gegeben da 3 Vorstände anwesend sind und mehr als 40 stimmberechtigte Mitglieder. 
 

1. Präsidentinn Tanja Eisen 
Jürgen Pauli wird einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an 
 

2. Vorstand Platz 
Uwe Werkmann wird einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an 
 

3. Vorstand Finanzen  
Frank Tenbrock wird einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an 
 

4. Vorstand Recht Jörg Ammann  
Dr. Jörg Ammann wird einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an 
 

 
 
 

 TOP 10 
Sonstiges  
 
Der Vorstand beantragt Herrn Jürgen Winter zum Ehrenmitglied zu ernennen 
 
Die Versammlung wählt einstimmig Herrn Winter zum Ehrenmitglied  
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 Baden-Baden, den 09.April 2024 
 
 
 
 
 

                                                                             
             Tanja Eisen                                                                                                                              Michel Weber                                  
            -Präsidentin-                                                                                                                             -Schriftführer- 

  

 


